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Крупнейшая теплогенерирующая 
компания Ярославля, поставляющая 
тепловую энергию более чем 70 про-
центам потребителей города, – ОАО 
«ТГК-2» – лишена статуса единой 
теплоснабжающей организации. 
О странном отношении властей 
к выбору поставщиков энергоресур-
сов известно и в других регионах.

в регионах грядет 
передел рынка
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В условиях кризиса, 
снижения уровня 
доходов и социальных 
льгот работников одним 
из важнейших способов 
сохранения социальной 
стабильности является 
эффективная работа 
профсоюзов.

В том числе – связанная 
с оперативным информи-
рованием, которое помога-

ет не только получить реальную 
картину происходящего с мест, 
но и повлиять на важные для чле-
нов профсоюза социальные зако-
нопроекты и инициативы.

Лучшие практики информаци-
онной работы российских и за-
рубежных профсоюзных органи-
заций обсудили участники семи-
нара «Информационная работа 
профсоюзов как один из основных 
факторов обеспечения социальной 
стабильности в условиях эконо-
мического кризиса», прошедшего 
в Казани. Его организаторами вы-
ступили Общероссийский профсо-
юз работников нефтяной, газовой 
отраслей промышленности и стро-
ительства и Федерация профсою-
зов Республики Татарстан.

объединив усилия
Программа семинара оказалась 
довольно насыщенной. Делега-
ты, прибывшие из Липецка, Орла, 
Москвы, Белгорода, Волгограда, 
Калининграда, Кирова, Нальчи-
ка, Нефтеюганска, Стрежевого, 
Сургута, не только поучаствовали 
в практических занятиях, тренин-
гах, но и посетили объекты произ-
водственного, социально-бытово-
го и культурного назначения ОАО 
«Северо-Западные магистральные 
нефтепроводы». Одним из ключе-
вых мероприятий стала междуна-
родная конференция, которая со-
брала более ста участников.

Открывая конференцию, пред-
седатель Нефтегазстройпрофсо-
юза России Лев Миронов напом-
нил, что профсоюзы вместе пере-
жили не один кризисный период. 
Так, в начале 1990-х именно Нефте-
газстройпрофсоюз России высту-
пил «буфером», не допустившим 
социальных взрывов, в том числе 
в северных регионах, и не позволил 
ситуации выйти из-под контроля.

То, что объектом нынешнего кри-
зиса стал нефтегазовый комплекс, 
по мнению господина Миронова, 
символично, ведь ТЭК является са-
мым сильным звеном российской 
экономики. Поэтому в сложившей-
ся ситуации следует сконцентри-
ровать внимание на обеспечении 
социальной стабильности на пред-
приятиях ТЭКа России и много-
кратно усилить информационную 
работу профсоюзов.

– Немаловажно, что это пони-
мает и Минэнерго. На одном из не-
давних совещаний, проводимых 
ведомством, с участием руководства 
Нефтегазстройпрофсоюза России 
и Всероссийского Электропрофсо-
юза, было решено принять конкрет-
ные меры по усилению системы со-
циального партнерства на предпри-
ятиях ТЭКа. Министр энергетики 
Александр Новак впервые одно-
значно заявил о необходимости 

создания первичных профсоюзных 
организаций, входящих в структу-
ру общероссийского профсоюзно-
го отраслевого движения, на всех 
предприятиях топливно-энерге-
тического комплекса. В частности, 
глава ведомства поручил обеспе-
чить вхождение организаций ТЭКа 
Крымского федерального округа 
в единую систему общероссийского 
социального партнерства в срок до 1 
июля 2015 года, – рассказал глава 
Нефтегазстройпрофсоюза России. 
– Правительство понимает, что обе-
спечение социальной стабильности 
на предприятиях возможно только 
через диалог с социальными пар-
тнерами – профсоюзными органи-
зациями, которые входят в общую 
структуру общероссийского отрас-
левого профдвижения.

Вместе с тем, российским проф-
союзам удалось выстроить систему 
социального партнерства, войдя 
в общий правовой механизм согла-
сования и принятия всех решений, 
которые могут отразиться на соци-
ально-трудовой сфере.

– Институт социального пар-
тнерства не позволяет без трех-
стороннего согласования прини-
мать решения, которые могут от-
разиться на социально-трудовой 
сфере. Безусловно, это поможет 
минимизировать кризисные яв-
ления. Немаловажно, что при по-
добном рассмотрении вопросов 
применяется механизм публич-
ной и общественной экспертизы, 
– убежден Лев Миронов. – В конце 
2013 года, когда принимался закон 
«О специальной оценке условий 
труда» и блок пенсионных зако-
нов, их обсуждали на различных 
общественных площадках в трех-

стороннем формате. Хотя они при-
нимались в «пожарном» порядке, 
замечания первичных организа-
ций были учтены, в законах обо-
значен большой блок требований, 
выдвинутых профсоюзной сторо-
ной, – уточнил он.

Другой пример – информаци-
онная работа профсоюзов, на-
правленная на блокирование ини-
циатив правительства, которые 
могли бы привести к снижению 
или даже отмене районных коэф-
фициентов в ряде северных реги-
онов. Только в Ямало-Ненецком 
и Ханты-Мансийском автономных 
округах профсоюзные организации 
собрали более 130 тысяч подписей 
против отмены коэффициентов. 
В итоге рассмотрение данного во-
проса отложили на второе полу-
годие 2015 года, а его обсуждение 
будет проходить на основе обще-
ственной и публичной экспертизы.

– Активная и согласованная ин-
формационная работа профсоюз-
ных звеньев позволяет находить 
такие решения сложных вопросов, 
которые устраивали бы все сторо-
ны и, как следствие, снимали бы 
ненужную социальную напряжен-
ность. В условиях кризиса подоб-
ные вопросы будут возникать все 
чаще, – резюмировал председатель 
Нефтегазстройпрофсоюза России.

ежедневная работа
Коллегу поддержала председа-
тель Федерации профсоюзов 
Республики Татарстан Татьяна 
Водопьянова (на фото), отметив, 
что профсоюзы должны вести ин-
формационную работу ежедневно 
и системно.

– Для нас это направление 
деятельности крайне важно. 
Еще в 2006 году появилась радио- 
и телепередача «Профсоюз – союз 
сильных». Также мы выпускаем 
газету «Новое слово», в рамках 
которой не только рассказыва-
ем о проводимых мероприятиях, 
но и совместно с членами проф-
союзов обсуждаем волнующие 
их острые вопросы, – рассказала 
Татьяна Водопьянова. – Однако 
важно рассказать о деятельности 
профсоюза не только его нынеш-
ним членам, но и будущим. Мы 
договорились с Министерством 
образования, управлениями об-
разования Казани и Набережных 
Челнов о проведении тематиче-
ских уроков для старшеклассни-
ков и уже охватили шесть тысяч 
школьников.

По словам председателя Федера-
ции профсоюзов Республики Та-
тарстан, не остались без внимания 
и студенты – для них разработана 
специальная программа «Поко-
ление П», включающая деловые 
игры, мозговые штурмы, изучение 
ораторского искусства, развитие 
коммуникативных способностей. 
Как правило, такие ребята стано-
вятся активными членами проф-
союзов.

Также ежегодно бригада специ-
алистов профсоюзного актива объ-
езжает порядка 15 районов региона 
и информирует население по во-
просам пенсионного, трудового 
законодательства, охраны труда.

Заместитель руководителя 
Департамента социального 
развития ФНПР, руководитель 
службы социального страхова-
ния и экспертизы социальных 

проектов, член постоянной ко-
миссии Генсовета ФНПР по ин-
формационной работе, д. э. н. 
Андрей Гудков добавил, что не-
обходимо делать акцент не просто 
на информационной, а на инфор-
мационно-аналитической работе, 
информируя членов профсоюза 
не только о грядущих изменени-
ях, но и возможных последствиях.

Председатель Татарстанской 
республиканской организации 
профсоюза работников здра-
воохранения РФ Гульнар Хус-
нутдинова вернулась к вопросу 
оценки условий труда, назвав его 
болевой точкой: хотя сам закон 
обсуждался на трехсторонней 
комиссии, методика проведения 
процедуры под большим вопро-
сом, и в таком виде, как сейчас, ее 
оставлять нельзя.

Председатель РК «Всероссий-
ский Электропрофсоюз» Халим 
Ахунзянов добавил, что подобная 
методика ущемляет права членов 
профсоюзов, в первую очередь 
работающих во вредных услови-
ях труда.

– В 2014 году в нашей отрасли 
подверглись спецоценке 10-15 про-
центов рабочих мест, и результат 
плачевный. Если раньше органи-
зации, проводившие аттестацию 
рабочих мест, в карте аттестации 
писали показатели, отражающие 
реальную ситуацию, то сегодня 
организации, отвечающие за спец-
оценку, придерживаются рекомен-
даций Минтруда. Таким образом, 
мы не видим реальной картины, 
и страдают от этого рабочие, ко-
торым снижаются выплаты и со-
циальные льготы, хотя их условия 
труда на самом деле не улучши-
лись. Если так будет продолжаться 
и дальше, мы рискуем утратить до-
верие членов профсоюза, – конста-
тировал Халим Ахунзянов.

на практике
Об инструментах, позволяющих 
осуществлять эффективное ин-
формационное взаимодействие 
на разных уровнях, рассказал 
секретарь по информацион-
но-аналитической работе Не-
фтегазстройпрофсоюза России 
Сергей Драндров.

По его словам, все отраслевые 
профсоюзы сталкиваются с одной 
из главных проблем информаци-
онного взаимодействия: из-за раз-
личия часовых поясов и техни-
ческих возможностей собрать 
оперативную информацию с мест 
и довести ее до других региональ-
ных организаций крайне тяжело.

– Надо признать, если верти-
кальный уровень информацион-
ного взаимодействия худо-бедно 
работает, то на горизонтальном – 
полный вакуум. Если не будет вы-
строен горизонтальный уровень 
информационного взаимодей-
ствия, то наша первичная орга-
низация, работающая на Сахали-
не, не сможет оперативно узнать 
о том, что происходит в Калинин-
граде или Центральной России, – 
посетовал Сергей Драндров.

Он привел в пример опыт Не-
фтегазстройпрофсоюза России 
по формированию единого ин-
формационного поля, позволяю-
щего обеспечить информацион-
ное взаимодействие организаций. 
Первым шагом в этой работе ста-
ло создание в 2005 году системы 

информационная работа
на семинаре в Казани обсудили деятельность 
профсоюзов в условиях нестабильности

В приоритете –
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клон-сайтов, что позволило отойти 
от привычной схемы, когда инфор-
мация от первичной организации 
появляется на главном сайте толь-
ко после обработки столичными 
коллегами.

– Руководство Нефтегазстрой-
профсоюза согласилось на подоб-
ный эксперимент, поскольку так 
мы можем донести до регионов 
оперативную информацию, – от-
метил господин Драндров.

Другое важное направление ин-
формационной работы – проведе-
ние видеоконференций, в которых 
могут одновременно участвовать 
около двух тысяч человек. Боль-
шая роль отведена и собственному 
телевидению, оперативно освеща-
ющему значимые события.

Председатель ОПО ОАО «Се-
веро-западные магистральные 
нефтепроводы», заместитель 
председателя Татарстанской 
республиканской организации 
Нефтегазстройпрофсоюза Рос-
сии Альберт Бахтияров подтвер-
дил, что и на региональном уровне 
информационная работа ведется 
в полной мере. Однако в своем вы-
ступлении затронул другой акту-
альный вопрос – укрепление, уси-
ление института территориальных 
профсоюзных организаций.

– Из-за недофинансирования 
территориальные организации за-
метно ослабли, утрачена их роль. 
Нередко звучит мнение, что тер-
риториальная организация пы-
тается вмешаться в процесс уже 
сложившейся межрегиональной 
структуры, и нас воспринимают 
как конкурентов. Не стоит проти-
вопоставлять межрегиональные 

и территориальные организации, 
нужно работать сообща, помогая 
друг другу. Почему-то основной 
постулат профсоюзов – солидар-
ность – реализуется только в фе-
деральных профцентрах, мы же 
решаем вопросы внутри нашей 
организации самостоятельно. Де-
ятельность территориальных ор-
ганизаций становится не скоорди-
нированной, идет потеря членов 
проф союза, в результате сокра-
щается финансирование, – сказал 
Альберт Бахтияров.

иждивенческое 
отношение  
и другие проблемы
Участники семинара не только об-
судили актуальность информаци-
онной работы в условиях кризиса, 
но и поделились наболевшим.

– Нам очень интересен опыт 
российских коллег, и мы хотели бы 
перенять его, чтобы использовать 
на практике в своей стране и идти 
проторенной дорожкой. Методики, 
о которых рассказывали сегодня, 
безусловно, эффективны. Думаю, 
что некоторые из них мы попро-
буем внедрить и у себя. Сейчас 
не только в России нефтегазовая 
отрасль переживает непростые 
времена. У нас тоже не все спо-
койно: большая проблема – со-
кращение количества работающих 
на предприятиях нефтяной и га-
зовой промышленности. Только 
в прошлом году отрасль поки-
нули порядка шести тысяч чело-
век. В таких непростых условиях 
на профсоюз возлагаются допол-

нительные обязательства, – сказал 
председатель Республиканского 
комитета профсоюза нефтяной 
и газовой промышленности 
Азербайджана Джахангир Ке-
рим-оглы Алиев.

О профсоюзных проблемах корре-
спонденту «ЭПР» также рассказала 
заведующая канцелярией управ-
ления делами, председатель ин-
формационной комиссии ОППО 
ОАО «Волгоград-Нефтемаш» Гали-
на Шитикова. В частности, она об-
ратила внимание на иждивенческое 
отношение к профсоюзу:

– Принимаемые на работу 
люди, которые получают гаран-
тии и льготы по коллективному до-
говору, предпочитают не вступать 
в профсоюз, не уплачивать взно-
сы, заниматься злопыхательством 
и вести «анти-агитацию» внутри 
коллектива. Кроме того, распро-
странение колдоговора на всех 
ведет к тому, что люди выходят 
из профсоюза. «Колдоговор и так 
распространяется на всех, зачем 
платить взносы? Тем более сейчас 
экономическая ситуация сложная, 
зарплата не повышается, матери-
альное положение ухудшается», 
– говорят они, – отметила Галина 
Шитикова, добавив, что в настоя-
щее время на предприятии идет 
процесс подготовки и заключения 
колдоговора на 2015-2018 годы 
и члены комиссии – представите-
ли работников готовят свои пред-
ложения, направленные на изме-
нение такой ситуации. В целом, 
процент охвата профсоюзным 
членством в ОАО «Волгоград-Не-
фтемаш» на 1 января 2015 года со-
ставил 94 процента.

Кроме того, по словам Галины 
Шитиковой, профсоюз заинтересо-
ван в укреплении и продвижении 
своего положительного имиджа:

– По различным причинам 
не все председатели цеховых 
проф организаций, а их у нас более 
сорока, уделяют достаточное вни-
мание каждому члену коллектива, 
учитывают его потребности, нуж-
ды, вовлекая его в активную обще-
ственную деятельность, укрепляя 
осознанное членство. Поэтому 
здесь большое поле деятельности 
для информационной комиссии 
профкома, – считает она.

Немало у профсоюза вопросов 
и к органам власти:

– Большинство предприятий 
машиностроительного комплекса 
существуют в режиме выживания. 
В результате мы имеем: утрату ры-
ночных позиций, отток и острый 
дефицит квалифицированных 
кадров, критическое моральное 
и физическое старение техно-
логий и оборудования; падение 
престижа инженерно-техниче-
ских и рабочих специальностей. 
А также дефицит финансовых 
ресурсов, выражаемый в нехват-
ке оборотных средств вследствие 
необоснованного повышения 
банками ранее доступных про-
центных ставок на закупку сырья 
и материалов. Поэтому от прави-
тельства и органов власти ждем 
реальной поддержки предприятий 
машиностроительного комплекса, 
льготной кредитно-финансовой 
политики, – подытожила Галина 
Шитикова.

На сокращение численности чле-
нов профсоюза посетовал предсе-

датель ППО ЗАО «Нижневолж-
ское УТТ» Тимофей Мехтиев.

– Сегодня в наш профсоюз вхо-
дят 75 процентов от общего ко-
личества работников общества. 
Некоторые сотрудники нашего 
предприятия говорят: «Зачем мне 
профсоюз, если я и так пользуюсь 
всеми пунктами колдоговора?». 
Уже не один год мы пытаемся 
включить в коллективный договор 
поправку о том, что дополнитель-
ные льготы и гарантии, предус-
мотренные договором сверх дей-
ствующего законодательства, рас-
пространяются только на членов 
профсоюза и работников, которые 
таковыми не являются, но уполно-
мочили профсоюз представлять 
их интересы и перечислили взнос 
солидарности в размере одного 
процента, – рассказал господин 
Мехтиев.

Не менее важный вопрос связан 
со спецоценкой условий труда, 
которая состоится в августе этого 
года и «благодаря» которой более 
шестисот работников Нижневолж-
ского УТТ, получающих дополни-
тельный оплачиваемый отпуск, 
лишатся его.

Безусловно, во многих регио-
нах проблемы похожи, и для того, 
чтобы решить их, необходимо 
объединить усилия профсоюзов, 
в том числе в информационной 
работе: чем больше члены проф-
союза будут знать о его деятель-
ности, тем больше доверия у них 
будет к профсоюзу, а следова-
тельно, тем сплоченными будут 
его ряды.

Елена ВОСКАНЯН

Сложное экономическое 
время требует 
нестандартных подходов 
и решений. Поиску таких 
решений был посвящен 
XII Красноярский 
Экономический Форум.

С 26 по 28 февраля бизнес-
мены, политики и обще-
ственные деятели из России 

и еще тридцати пяти стран мира 
вели диалог на тему экономическо-
го развития и привлечения инве-
стиций в условиях кризиса. В рам-
ках форума ОАО «Э.ОН Россия» 

В Красноярске искали пути 
совершенствования энергорынка

инициировало мозговой штурм 
на тему: «Рынок электроэнергии 
и мощности. Вызовы и направле-
ния для трансформации».

Тема для обсуждения была сфор-
мулирована в развитие поручения 
заместителя председателя прави-
тельства Российской Федерации 
Аркадия Дворковича для поиска 
идей и решений по изменению 
в 2015 году действующих правил 
отбора генерирующих мощно-
стей. Анализ конкурентного от-
бора мощности (КОМ) с периода 
его запуска в 2010 году до резуль-
татов отбора на 2015 год показал, 
что из-за незавершенности по-
строения рынка мощности отсут-

ствуют инвестиционная привлека-
тельность сектора и стимулы к его 
модернизации и развитию.

В обсуждении новых идей по со-
вершенствованию оптового рынка 
электроэнергии, реализации мер 
по исключению искажения ры-
ночного ценообразования за счет 
регуляторного вмешательства уча-
ствовали эксперты и руководите-
ли крупнейших энергетических 
компаний страны. В числе участ-
ников – заместитель министра 
энергетики Вячеслав Кравченко, 
генеральный директор ОАО «Э.ОН 
Россия» Максим Широков, гене-
ральный директор ОАО «Концерн 
Росэнергоатом» Евгений Романов, 

заместитель руководителя Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы Анатолий Голомолзин, партнер 
ООО «Мак-Кинзи и компания Си-
АйЭс» Степан Солженицын, дирек-
тор по регулированию рынка ОАО 
«Энел Россия» Виктор Набойченко, 
заместитель председателя правле-
ния ОАО «СО ЕЭС» Федор Опадчий, 
заместитель генерального директо-
ра по маркетингу и сбыту ООО «Ин-
тер РАО» Александра Панина, вице-
президент по управлению портфе-
лем производства и трейдингу ОАО 
«Фортум» Юрий Ерошин и главный 
эксперт Центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка 
Наталья Порохова.

Одной из основных задач, стоя-
щих сегодня перед электроэнерге-
тической отраслью страны, участ-
ники круглого стола признали необ-
ходимость вывода из эксплуатации 
неэффективных генерирующих 
мощностей. Вопрос, каким образом 
это делать, – консервировать уста-
ревшее оборудование либо искать 
инвестиции на их модернизацию 
– вызвал полемику.

Генеральный директор ОАО 
«Э.ОН Россия» Максим Широков 
в ходе дискуссии заявил: «В реше-
нии этих проблем мы предлагаем 
двигаться параллельными курса-
ми. Модернизировать устаревшие 
мощности, замещая выработавшее 
свой ресурс оборудование, а наи-
более неэффективное – выводить. 
То есть объемы вывода должны 
превышать объемы модернизируе-
мого оборудования. Таким образом 
мы сможем поддерживать опти-
мальный уровень износа в системе. 
Консервация мощностей – не луч-

ший путь. Он не приводит к се-
рьезной экономии затрат, оставляя 
их практически на текущем уровне, 
но ставит под вопрос возможность 
последующего успешного ввода 
в эксплуатацию. К тому же надо 
учитывать и мультипликативный 
отрицательный эффект от консер-
вации – начнет рушиться бизнес 
у инжиниринговых компаний, под-
рядчиков, сервисных служб, а это 
даст эффект домино. На рынке 
должен присутствовать широкий 
выбор возможностей, тогда каждый 
собственник сможет выбрать свой 
оптимальный вариант, а у государ-
ства появится реальная возмож-
ность балансировки между разви-
тием отрасли, надежностью систе-
мы и нагрузкой на потребителя».

В итоге были выработаны пред-
ложения по изменению норма-
тивной базы для корректировки 
проведения КОМ на последующие 
годы. Для решения проблем избыт-
ка мощности в результате падения 
спроса при активной программе 
строительства новых мощностей 
предложено выводить либо кон-
сервировать мощности; повышать 
качество мощностей через модер-
низацию, тем самым предотвращая 
проблемы с надежностью в буду-
щем; начинать с потребителя и за-
ключать с ним прямые договоры 
на комбинированную выработку 
электричества и тепла. Участники 
вынесли резолюцию: подготовить 
портфель из обсужденных идей 
и предложить его правительству.

Игорь ГЛЕБОВ
По материалам компании  

«Э.ОН Россия»
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мы пишем историю 
кабельной отрасли135 лет

В адрес редакции посту-
пают вопросы от читате-
лей по кабельной тема-
тике. В периодической 
рубрике «Вопрос – ответ» 
мы отвечаем на них.

Заказали кабель с изоляцией 
из сшитого полиэтилена 
на 110 кВ, завод гаранти-

ровал прохождение испытаний. 
Подскажите, как испытывают 
продукцию перед отгрузкой?

Елена Петровна, Кострома

В соответствии с ТУ 16-705-495–
2006, ТУ 3530-405-00217053-2009 
и МЭК 60840 кабели подвергают-
ся приемо-сдаточным, периоди-
ческим и типовым испытаниям.

Группа «Севкабель» прекра-
тила сотрудничество с «Цвет-
литом» после его перехода 
к новому собственнику.

Группа компаний «Севкабель» прекра-
тила сотрудничество с заводом «Цвет-
лит» (Саранск) и больше не выпускает 

продукцию на мощностях этого предпри-
ятия после смены его собственников.

Группа компаний «Севкабель» в 2014 году 
работала с заводом «Цветлит» по даваль-
ческой схеме. На производственных мощ-
ностях ОАО «Цветлит» производилась и ре-
ализовывалась продукция под брендом 
«Севкабель».

Собственники «Цветлита» нашли инве-
стора, пользующегося поддержкой адми-
нистрации города Саранска, заинтересован-
ного в дальнейшем развитии предприятия. 
Переговоры с потенциальными покупателя-
ми шли в течение 2014 года. В декабре было 
принято окончательное решение о продаже 
данного актива производственному объ-
единению «ТЭК», контролируемому Серге-
ем Волкодавом, стороны заключили сделку.

Сегодня ПО «ТЭК» уже осуществляет опе-
ративное управление заводом «Цветлит» 
и самостоятельно решает вопросы с загруз-
кой его производственных мощностей. Но-
вый собственник имеет планы по дальней-
шему развитию актива и объединению АО 
«Цветлит» и АО «Белэлектрокабель».

«Севкабель» расширяет 
ассортимент современной 
продукции на основе изоляции 
из этиленпропиленовой 
резины под торговой маркой 
Кабтрон®. 

Группа компаний «Севкабель» выпу-
скает кабель данной марки на низкое 
и среднее напряжение. Ведется раз-

работка конструкции кабеля из этилен-
пропиленовой резины на 110 кВ.

Это современный кабель 
с изоляцией из этиленпропи-
леновой резины, заменяющий 
как кабели в пропитанной бу-
мажной изоляции, так и кабе-
ли с изоляцией из сшитого по-
лиэтилена там, где требуется 
длительная работа в режиме 
перегрузки, повышенная гиб-
кость, стойкость к химическим 
веществам.

Конструкции его много-
образны, возможно изготов-
ление в пожаробезопасном 
исполнении, в безгалогенном, 
с разными видами брони и на-
ружных оболочек. Для эксплу-
атации в районах с холодным 
климатом «Севкабель» вы-
пускает кабель Кабтрон® с индексом 
ХЛ. В конструкцию кабеля может быть 

встроен волоконно-оптический модуль 
для передачи данных.

Для прокладки, например, в тоннелях 
и шахтах, при необходимости защиты 
от внешних механических воздействий 
выпускается линейка марок с различны-
ми видами брони – круглой проволочной 
или ленточной.

Конструкция Кабтрона® не требует до-
полнительной защиты от влаги, поэтому 
кабель может быть применен во влажных 
грунтах и при пересечении рек, озер, болот.

Сфера применения данной продукции 
обширна, но прежде всего – это 
предприятия нефтегазовой про-
мышленности, добывающие 
компании, химические пред-
приятия. Для данных отраслей 
в настоящее время не существу-
ет альтернативы кабелю с изо-
ляцией из этиленпропиленовой 
резины. В отличие от аналогич-
ного силового кабеля с изоля-
цией из сшитого полиэтилена 
Кабтрон® может применяться 
и для нестационарной проклад-
ки во взрывоопасных зонах всех 
классов.

Конструкция силового кабеля 
с ЭПР изоляцией на напряжение 
1-35 кВ может быть разработана 
в соответствии с требованиями 
конкретного проекта с учетом 

климатических, технических и эксплуата-
ционных условий.

С медными жилами 

Россия Германия Польша Украина Другие 
страны 

ПвВ N2XSY, N2XSEY (2XSY, 2XSEY) YHKXS ПвЭВ 

ПвВнг(А) N2XSY, N2XSEY (2XSY, 2XSEY) YnHKXS ПвЭВнг 

ПвПг, в том числе ПвПуг 
с усиленной оболочкой N2XS(F)2Y (2XS(F)2Y) XUHKXS ПвЭгП 

ПвП2г, в том числе ПвПу2г 
с усиленной оболочкой N2XS(FL)2Y (2XS(FL)2Y) XRUHKXS ПвЭгаП, 

ПвЭгаПу 
FXLJ, 
HXCHBMK 

С алюминиевыми жилами 

АПвВ NA2XSY, NA2XSEY 
(A2XSY, A2XSEY) YHAKXS АПвЭВ 

АПвВнг(А) NA2XSY, NA2XSEY 
(A2XSY, A2XSEY) YnHAKXS АПвЭВнг 

АПвПг, в том числе АПвПуг 
с усиленной оболочкой NA2XS(F)2Y (A2XS(F)2Y) XUHAKXS АПвЭгП 

АПвП2г, в том числе 
АПвПу2г с усиленной 
оболочкой 

NA2XSF(L)2Y, NA2XS(FL)2Y XRUHAKXS АПвЭгаП, 
АПвЭгаПу AHXLMK-W 

Новые планы «Цветлита» Кабтрон® от «севкабеля»

Перед отгрузкой потребителю 
проходят приемо-сдаточные испы-
тания каждой строительной длины 
кабеля. Они включают в себя про-
верку конструкции и конструктив-
ных размеров кабеля, проверку 
размеров выступов на поверх-
ности электропроводящих слоев 
и наличия полостей и инородных 
включений в изоляции, проверку 
маркировки и упаковки. Происхо-
дит определение электрического 
сопротивления токопроводящей 
жилы постоянному току, проходит 
испытание переменным напряже-
нием с частотой 50 Гц в течение 
30 минут: 160 кВ – для кабелей 
64 / 110 кВ и 318 кВ для кабелей 
127 / 220 кВ. Также измеряется уро-
вень частичных разрядов и прове-
ряется стойкость изоляции кабеля 
к тепловой деформации. Это обя-
зательные испытания, без прохож-

дения которых кабель не покидает 
территорию предприятия.

Работаю в компании-под-
рядчике, получили претензию 
по транспортировке крупных 
барабанов с кабелем. Есть ли 
какие особенности, о которых 
могут не знать подрядчики, 
при транспортировке кабельной 
продукции?

Виктор Николаевич, Воркута

Транспортировка кабелей долж-
на соответствовать требованиям 
ГОСТа 18690-2012. Кабельные бара-
баны должны транспортироваться 
вертикально, так, чтобы вес был 
распределен на обоих фланцах. 
Они ни в коем случае не могут быть 
положены на бок. В течение транс-
портировки кабельные барабаны 
должны быть должным образом за-
креплены. При креплении бараба-
нов запрещается пробивать доски 
щек и обшивки барабана гвоздями 
и скобами. Никогда не допускайте 
того, чтобы кабельные барабаны 
падали с грузовиков или трейле-
ров, поскольку и барабан, и кабель 
могут быть повреждены.

Используйте только подходя-
щее оборудование для того, что-
бы производить операции подъ-
ема, предпочтительно, грузовик, 
оснащенный подъемным краном, 
или трейлер со средствами обеспе-
чения загрузки – разгрузки. Бара-
баны можно катить на короткие 
расстояния, если соблюдать прави-
ла Руководства по перемещению: 

внешние кабельные концы должны 
быть обращены назад по ходу дви-
жения. Барабаны могут вращаться 
передней частью в противопо-
ложном направлении при помощи 
штанги и подъемного устройства.

Вывозить барабаны на трассу ре-
комендуется не более чем за один 
день до прокладки, чтобы избе-
жать возможных повреждений 
при длительном хранении бара-
банов на трассе.

При погрузке и разгрузке бараба-
нов обязательно применять грузо-
захватное приспособление, которое 
крепится в осевом отверстии щек ба-
рабана. Допускается разгрузка бара-
банов вилочным погрузчиком с обе-
спечением мер, исключающих воз-

действие вил погрузчика на кабель.
В момент, когда кабель пере-

ходит под вашу ответственность, 
обязательно проверяйте все доку-
менты на продукцию, производите 
внешний осмотр барабанов, чтобы 
убедиться в отсутствии поврежде-
ний обшивки и целостности кап 
на концах кабелей.

В рамках импортозамещения 
могли бы вы привести таблицу 
соответствия импортным ана-
логам марок кабеля с изоляцией 
из сшитого полиэтилена на вы-
сокое напряжение?

Петр Семенович Кожевников, 
Москва

Соответствие марок

Экранированная лаборатория High Volt для испытаний 
высоковольтных кабелей в ГК «Севкабель»

В о п р о с  –  о т В е т
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7  в л а С т ь

8‑9 э н е Р г е т и к а
 н о в о с т и  
 о  г л а в н о м

10-11 т е м а  н о м е Р а
                   
12‑17 э н е Р г е т и к а
 т е н д е н ц и и
 и  п е р с п е к т и в ы
   
18 э н е Р г о  а у д и т ,  
 э ф ф е к т и в н о с т ь ,  
 с б е р е ж е н и е
               
19 э н е Р г е т и к а 
 з а к о н ы

20‑21 Р е г и о н  н о м е Р а 
 
22 э н е Р г е т и к а 
 г е н е р а ц и я
 
23 э н е Р г е т и к а 
 с е т и  и  с б ы т

24‑25 э н е Р г е т и к а 
 и н в е с т и ц и и  
 
26‑27 п Р о и з в о д С т в о 
 д л я  э н е р г е т и к и

28 н е ф т ь ,  г а з ,  у г о л ь 
 в  э н е Р г е т и к е  

29‑35 в ы С т а в к и  
 и  к о н ф е Р е н ц и и
 
36‑39 н о в ы е  т е х н о л о г и и 
 
40 э н е Р г е т и к а 
 о с о б ы й  в з г л я д   
 
41‑43 м и Р о в а я  
 э н е Р г е т и к а
  
44 p . s .

о п р о с  с а й та  e p r u s s i a . r u

р а з д е л  « В л а с т ь »

7 
На днях от знакомого ино-
странца узнала, что одна из 
известных марок автомоби-
лей специально для России 

выпускает модификацию своего 
модельного ряда под названием 
«Дача». «Не знаю, почему именно для 
России выбрано такое название, но 
в других странах этот автомобиль 
называется одинаково и совсем 
иначе», – удивился мой знакомый. 
Возможно, зарубежные произво-
дители таким образом пытаются 
сохранить свои позиции на россий-
ском рынке, который серьёзно занят 
импортозамещением. «Отечествен-
ные производители могут многое. 
Например, российское насосное 
оборудование вполне конкурирует с 
западным, более того, мы полностью 
можем обеспечить им собственный 
рынок», – так высказался представи-
тель одного из профессиональных 
союзов. О том, что нам нужно в по-
литике импортозамещения, читайте 
в материале «Заказ получен, и он 
выполним».

р а з д е л  « э н е р г е т и к а : 
те н д е н ц и и  и  п е р с п е к т и в ы »

15 
Нет ничего более инте-
ресного, чем наблюдать 
за спорами професси-
оналов. Вот и на стра-

ницах нашей газеты развернулась 
дискуссия о полезности для Рос-
сии ветроэнергетики. «Ветропарки 
нужны в конечных точках сетей, где 
велики потери. Боже упаси, только 
не в Московской и Ленинградской  
областях – энергии там и так ва-
лом, а ветра нет», – так высказался 
в адрес публикации о недостатках 
ветрогенерации представитель 
Дальневосточного федерального 
университета.

Подробности – в публикации 
«Если вам не нравится ветроэнер-
гетика, вы просто не умеете ее ис-
пользовать».

р а з д е л  « э н е р г е т и к а : 
те н д е н ц и и  и  п е р с п е к т и в ы »

17 
Везёт тому, у кого день 
рождения 1 апреля. Даже 
если не хочется сме-
яться, в этот день име-

ниннику будет все равно весело – 
так решили инициаторы негласных 
всемирных праздников.

Совсем иное дело, если в этот день 
родилась компания. Конечно, в этом 
случае не до смеха, хотя оптимизм 
здесь есть. МОЭСК – первая в России 
компания, предоставляющая клиен-
там возможность выбора: личной по-
дачи заявки или ее электронного ана-
лога на специализированном портале. 
Портал компании создан специально 
для удобства клиентов. Кстати, в ком-
пании сейчас успешно реализуется 
проект «3 шага – 2 визита», который 
лично курирует руководитель компа-
нии. Результат уже есть: кратный рост 
количества заявок на подключение и 
исполнение договоров.

О деятельности компании читайте 
в материале «МОЭСК: десять лет в 
Московском регионе».

р а з д е л  « Ре г и о н  н о м е р а »

20 
Всегда гордилась тем, 
что много лет прожила 
в Сибири. Не скажу, 
что это закалило меня 

от холодов,  и, вопреки мнению моих 
знакомых, я мерзну зимой так же, как 
и все остальные. Однако Север стал 
для меня некой школой, которая едва 
ли может повториться в других го-
родах, – у северян свои образ жизни, 
мышления, отношения к работе и лю-
дям. В какой-то мере в Сибири очень 

много всего настоящего, так сказать, 
в чистом виде.

Несмотря на то что российский се-
вер ехали осваивать люди сотен раз-
ных национальностей и традиций, 
они теперь живут по правилам этого 
региона, и это стало неписаным за-
коном. А началось все с освоения не-
фтегазоносных территорий в 1950-х 
годах, когда в Западной Сибири была 
открыта первая провинция, дающая 
«черное золото». Но сегодня Сибирь 
– это не столько нефть и газ, сколько 
множество других промышленных 
направлений. Об этом – в публика-
ции «Русский Клондайк».

р а з д е л  « Э н е р г е т и к а : 
И н в е с т и ц и и »

24 
Когда городской скан-
дал с отраслевой ком-
панией выходит да-
леко за рамки регио-

нального масштаба, становится по-
нятно, что проблема не в конкретных 
фигурантах, а в том, что условия и 
ситуации позволили кому-то по-
ступить так, а не иначе. Из-за несво-
евременного выполнения сетевой 
компанией своих обязательств по 
заключенным договорам по техноло-
гическому присоединению коррек-
тируются сроки ввода в эксплуата-

цию объектов, в том числе и жилых, 
готовых к сдаче еще в прошлом году.

К сожалению, эти итоги стали 
лишь финальным звеном в длинной 
цепочке финансовых операций. Наш 
журналист продолжает знакомить 
читателей с новыми подробностями 
известной истории в публикации 
«Антикризис в «Ленэнерго» – за чей 
счет?»

Ра з д е л  « О с о б ы й  в з гл я д »

40
Во фразе «Бойтесь 
своих желаний – они 
могут исполниться» 
заложен очень про-

стой и грамотный смысл. Насколько 
точно вы сформулируете свои мечты, 
настолько они исполнятся. Безус-
ловно, никто и ничто не превратит 
вас в сантехническое сооружение, 
если вы, как в анекдоте, загадали 
желание «быть белым и чтоб вокруг 
всегда была вода». Однако, говорят 
научные специалисты, каждому че-
ловеку не помешало бы научиться 
управлять своими мыслями, ведь 
именно за их счет мы создаем энер-
гетическое поле, которое будет 
притягивать к себе объекты наших 
устремлений. Подробнее об этом 
читайте в материале «Вселенная 
слышит нас».

р а з д е л  « М и р о в а я 
э н е р г е т и к а » 

42 
Считаясь автолюбите-
лем со стажем, я все 
еще затрудняюсь вы-
сказать собственное 

мнение о том, какое топливо для 
машины лучше: бензин или дизель? 
Каждое из них имеет свои плюсы и 
минусы, хотя, говорят, у дизельного 
топлива их меньше.

Однако наши зарубежные соседи 
считают, что дизель не так уж без-
обиден. Напротив, в сравнении с 
бензиновым двигателем дизельный 
выбрасывает в атмосферу настолько 
много вредных веществ, что некото-
рые страны уже хотят избавиться от 
машин с подобными моторами. На-
пример, в Лондоне местные власти 
планируют ввести дополнительную 
плату за выдачу разрешения на пар-
ковку автомобилей, работающих на 
таком топливе. В связи с этим бри-
танский автопром весьма озабочен 
тем, что производство дизельных 
автомобилей может оказаться под 
запретом. Подробности читайте в 
заметке «Дизель: за и против».

Первый раз в жизни на-
блюдала солнечное зат-
мение – 20 марта о нем 

объявили все источники ин-
формации. Никогда не думала, 
что это зрелище мне так по-
нравится: по сути, ничего осо-
бенного в солнечном затмении 
нет – светило осталось на месте, 
и, возможно, без средств ви-
зуализации я так и не увидела 
бы редкое природное явление. 
Но когда коллега принесла на-
стоящее стекло сталевара, мы с 

радостью вооружились этим 
нехитрым средством и ста-
ли наблюдать. Жаль, что по-
пытка сфотографировать эту 
картинку даже сквозь стекло 
сталевара успехом не увен-
чалась: оптика моего мобиль-
ного устройства не захотела 
фиксировать явление на ка-
меру, оставив солнце в кадре 
в полном размере.

Следующее затмение та-
кого масштаба, как прогно-
зируют астрономы, ожида-
ется примерно через сорок 
пять лет. До этого момента, 
безусловно, будут изобре-
тены новые средства «про-
смотра» таких явлений. Но, 
думаю, стеклышко стале-
вара, как и десятки лет до 
этого, останется самым эф-
фективным средством ви-
зуализации. В теме выпуска 
этого номера мы расскажем 
о системах визуализации в 
энергетике.

иван Сенин,
сотрудник кадровой компании:

– мне трудно представить, что при трудоустройстве 
соискатель интересуется исключительно льготами 
предприятия, хотя это важный критерий в выборе 
места работы.  соглашусь с 17  процентами 
опрошенных, которые выбрали вариант ответа: 
«если со снятием льгот централизованно повысят 
основную оплату, то серьезных проблем не будет». 
в этом случае вряд ли серьезно обострится нехватка 
кадров, и, тем более, маловероятно, что данные 
государственные инициативы могут привести 
к такому кадровому дефициту, который, в свою 
очередь, будет способствовать усилению аварийности 
в энергетике.

впрочем, как водится, ключевое слово здесь «если»…

Дежурная 
по номеру 

ИрИна 
КрИВОШаПКа

В соответствии с федеральным 
законом «о специальной оценке 
условий труда» проводится 
переаттестация многих 
рабочих мест с понижением 
или снятием класса вредности 
и соответствующих льгот, 
включая атомную энергетику  
и добычу полезных ископаемых. 
Как это отразится на кадровой 
ситуации в энергетике?

Незначительно обострится 
нехватка кадров

Кадровый дефицит 
и повышение нагрузок приведут 
к масштабным авариям 5,7% 30,2%

Нехватка кадров сильно 
обострится в будущем, так 
как упадет интерес молодежи 
к этим специальностям18,9%

«Льготы за вредность» – нерыночная мера, 
работодатели должны находить кадры без нее17%

17%

если со снятием льгот 
централизованно повысят 

основную оплату, то серьезных 
проблем не будет

существенно обострится 
нехватка кадров 11,3%
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э к С п е Р т н ы й  С о в е т6

– В последнее время на различных эксперт-
ных площадках актуализировано обсуждение 
идеи создания Азиатского суперэнергоколь-
ца, элементы которого, как предполагается, 
будут размещены как в регионах Сибири, так 
и на Дальнем Востоке. Идея вполне реализуе-
ма: во многом аналогичная концепция, хотя 
и в меньшем масштабе, успешно реализуется 
в Европейском союзе по мере расширения ис-
пользования возобновляемой энергии и воз-
никновения необходимости оптимизации ее 
использования (система электрических свя-
зей между Норвегией, Германией, Швецией, 
Данией, Нидерландами и др.). Но суперэнер-
гокольцо – задача с пошаговым решением 
на долгие годы. А вопрос повышения эффек-
тивности функционирования региональных 
энергосистем – опорных элементов будущего 
суперэнергокольца – это процесс, требующий 
повышенного внимания уже сейчас. Имен-
но поэтому следует сказать, что вышеука-
занные энергорайоны Якутии и Иркутской 
области с учетом перспектив развития, есть 
не что иное, как составная часть будущего 
контура суперэнергокольца.

Стр. 21

Ирина Васильевна Кривошапка
Коорд инатор экспер т ного совета
korr@epr ussia .r u 

Василий Александрович Зубакин
руководитель департамента координации 
энергосбытовой и операционной  
деятельности оао «лУКойл»

Валентин Иванович Шаталов
исполнительный директор 
сибирской энергетической ассоциации
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Максим Геннадьевич Широков
Генеральный директор оао «Э. он россия»

Владимир Сергеевич Шевелёв
технический директор ооо «иЦ «Бреслер»

Сергей Владимирович Бледных
председ атель Коми тета российского 
союза ст рои телей по разви т ию 
инфраст р у к т у ры, р у ковод и тель сек ц ии 
« Ма лая энергет ика » при председ ателе 
Коми тета по энергет ике Гд Фс рФ

Василий Николаевич Киселёв
д ирек тор нп « сообщест во пот реби телей 
энерг ии »

Сергей Петрович Анисимов
исполнительный директор Межрегиональ‑
ной ассоциации региональных энергетиче‑
ских комиссий (МарЭК) 

Алексей Владимирович Блинов
заместитель генерального директора зао 
«Эйч ди Энерго» (оф. дистрибьютора Hyundai 
Heavy Industries / Electro Electric System) 

Николай Дмитриевич Рогалёв
ректор Московского  
энергетического института (МЭи), д. т.  н. 

Василий Васильевич Белый
тех ническ ий д ирек тор 
з а о « Комп лексные 
энергет ическ ие системы »

Роман Николаевич Бердников
первый заместитель  
генерального директора по технической 
политике оао «российские сети»

Владимир Михайлович Кутузов
ректор санкт‑петербургского 
государственного электротехнического 
университета «лЭти» им. В. и. Ульянова  
(ленина), д. т.  н.,  профессор

Аркадий Викторович  
Замосковный
Генера льный д ирек тор объед инения 
раЭл (общероссийского от раслевого 
объед инения работод ателей 
элек т роэнергет ик и) 

Елена Геннадьевна Вишнякова
пресс‑ сек ретарь о а о « р у сГи д ро »:

Дмитрий Андреевич Васильев
замест и тель нача льника отдела 
у правления кон т роля элек т роэнергет ик и 
Федера льной ан т имонопольной сл у ж бы

Юрий Завенович Саакян
Генера льный д ирек тор 
а но « инст и т у т проблем естест венны х 
монополий », к . ф.‑м. н. 

Юрий Вячеславович Лебедев
замест и тель генера льного д ирек тора 
по тех ническ им вопросам – главный 
ин женер о а о « МрсК Ура ла »

Сергей Дмитриевич Чижов
первый замест и тель 
генера льного д ирек тора о а о « Фор т у м »

Валерий Николаевич Вахрушкин
председ атель 
общест венного объед инения 
« Всероссийск ий Элек т ропрофсоюз »

Вадим Александрович Губин
Ч лен наблюд ательного совета  
Гр у ппы компаний « Юн а Ко »

Владимир Александрович Шкатов
замест и тель председ ателя правления 
нп « совет рынка »

Владимир Георгиевич Габриелян
прези ден т компании  
«лай т инг Бизнес Конса л т инг»

Тамара Александровна 
Меребашвили
замест и тель генера льного д ирек тора  
по перспек т ивном у разви т ию  
ооо « Цен т р энергоэффек т ивност и  
ин тер ра о еЭс »

в а л е н т и н  л о х м а н о в
Заместитель директора по инвестициям ОАО «ДВЭУК»
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7в л а С т ь

вБ л и Ц
По словам министра 
энергетики Александра 
Новака, нефтегазовый 
сектор России обладает 
большим потенциалом 
для развития 
импортозамещения.

В последнее время много го-
ворится о важности импор-
тозамещения в энергетике. 

Текущий период хоть и непрост, 
но очень значим для отрасли: по-
явилась реальная потребность 
в создании условий для разработки 
собственных технологий и обору-
дования. На этом министр энер-
гетики России Александр Новак 
акцентировал внимание, выступая 
на конференции «Технологиче-
ский вектор развития и иннова-
ционный потенциал российской 
нефтегазовой отрасли в современ-
ных условиях: программы импор-
тозамещения и локализации про-
изводств». Мероприятие прошло 
в рамках Национального нефтега-
зового форума в московском «Экс-
поцентре».

снижая зависимость
– Сейчас российский нефтегазо-
вый комплекс и ТЭК составляют 
порядка 30 процентов ВВП, при-
носят более 50 процентов налого-
вых поступле-
ний, обеспечи-
вают более 70 
процентов экс-
порта. Мы ви-
дим, что в части 
развития отече-
ственной про-
мышленности, 
нефтегазовый 
сектор обладает очень большим 
потенциалом, – подчеркнул Алек-
сандр Новак.

Глава ведомства отметил, 
что в 2014 году общий объем ин-
вестиций в нефтегазовую отрасль 
России составил 2,5 триллиона ру-
блей. На период до 2020 года инве-
стиции составят 15 триллионов ру-
блей, а с учетом закупок – 30 трил-
лионов рублей. Министр призвал 
воспользоваться этими ресурсами 
эффективно, в том числе создавая 
механизмы для взаимодействия 
заказчика, науки, промышленных 
предприятий, высших учебных 
заведений, которые готовят вы-
сококвалифицированные кадры 
для нефтегазового сектора.

По словам министра, несмотря 
на политические перипетии и эко-
номические санкции, за два ме-
сяца текущего года добыча нефти 
выросла на 0,7 процента и соста-
вила 86 миллионов тонн. На 19,2 
процента, по сравнению с январем 
и февралем 2014 года, увеличилось 
бурение – до 3194,5 тысячи метров.  
В настоящее время из общего объ-
ема добычи доля трудноизвлекае-
мых залежей и шельфа составляет 
всего 8 процентов. Ожидается, 
что к 2035 году этот показатель 
вырастет до 31 процента. Практи-
чески одна треть всей добычи бу-

дет осуществляться посредством 
новых технологий и современно-
го оборудования, не уступающего 
западному.

– Мы проанализировали совре-
менные технологии и оборудова-
ние нефтегазовой отрасли и выяс-
нили, что по трудноизвлекаемым 
залежам доля использования им-
портного оборудования составляет 
почти 50 процентов, по традици-
онным месторождениям – менее 
20 процентов, по сжиженному 
природному газу – 80 процентов, 
по шельфу – более 80 процентов. 
По отдельным видам технологий 
доля импортозависимости коле-
блется от 80 до 90 процентов, – 
сообщил министр. Он напомнил, 
что в сентябре прошлого года пра-
вительство РФ утвердило планы 
содействия импортозамещению 
в промышленности, а в ноябре 
был дополнительно принят план 
мероприятий по снижению зави-
симости российского ТЭКа от им-
портного оборудования.

– Вместе с Министерством про-
мышленности и торговли мы со-
средоточим внимание на двенад-
цати приоритетных направлениях 
импортозамещения. Первоочеред-
ные, их необходимо выполнить 
до 2016 года, связаны с техноло-
гиями гидроразрыва пласта и на-
клонно-направленного бурения, 
где сегодня доля импортного обо-
рудования составляет 90 процен-
тов, – пояснил Александр Новак.

стопроцентная 
изоляция не нужна
Общая оценка потребностей отрас-
ли по типам оборудования, про-
веденная Минэнерго совместно 
с Министерством промышленно-
сти и торговли и с нефтегазовыми 
компаниями, показала, что велика 
необходимость в насосах высокого 
давления, катализаторах нефтехи-
мии для базовых процессов, ката-
лизаторах нефтепереработки.

– Да, заказ со стороны отрас-
ли получен. Обозначенные Алек-
сандром Новаком цели и задачи 
вполне исполнимы, – отметил 
министр про-
м ы ш л е н н о -
сти и торгов-
ли России Де-
нис Мантуров. 
– Конечно, мы 
не ставим пе-
ред собой зада-
чу стопроцент-
ной изоляции 
от зарубежных производителей, 
это и не нужно. Кроме того, сейчас 
находимся в формате глобального 
сотрудничества с иностранными 
компаниями как в области добычи, 
так и производства оборудования. 
Главным посылом в рамках про-
граммы импортозамещения яв-
ляется не только мотивация рос-
сийских компаний к инвестициям 
в производство и замещению по-
ставляемого по импорту оборудо-
вания, но и желание дать сигнал 
зарубежным компаниям, кото-
рые заинтересованы во вложении 
средств в российскую экономику.

Господин Мантуров подчеркнул, 
что зарубежные коллеги, имею-
щие большой опыт сотрудниче-
ства с отечественным нефтегазо-
вым сектором, несмотря на не-
простые политические условия 
и санкции, не собираются уходить 
с российского рынка, поскольку 
заинтересованы в развитии биз-
неса и реализации совместных 
проектов. Говоря о роли государ-
ства в поддержке финансирования 
оте чественных производителей, 
глава Минпромторга отметил, 
что, безусловно, они нуждаются 
в поддержке. Причем средства 
требуются не только для создания 
мощностей, но и для разработки 
и проведения опытно-конструк-
торских работ.

– Мы создали широкие воз-
можности для наших компаний 
в части субсидирования меропри-
ятий по опытно-конструкторским 
работам. Это и субсидия на так 
называемые «приоритетные ком-
плексные проекты», предусматри-
вающие обязательства компании 
на софинансирование, последу-
ющее внедрение в производство 
и коммерциализацию разрабо-
танных образцов промышленной 
продукции, – рассказал министр. – 
Особенность этого инструмента за-
ключается в том, что если при на-
ступлении времени запуска произ-
водства и выхода на определенные 
мощности компания не справится 
с задачами, не коммерциализиру-
ет уже разработанные технологии 
и результаты интеллектуальной 
деятельности, то будет вынуждена 
вернуть государству предостав-
ленные ранее средства. Выходит, 
можно говорить об обоюдной от-
ветственности как со стороны го-
сударства, так и бизнеса.

По словам Дениса Мантурова, 
в конце 2014 года активно зарабо-
тал фонд развития промышлен-
ности, когда на проекты в области 
импортозамещения из бюджета 
были предоставлены значитель-
ные средства – около 20 милли-
ардов рублей. За последние два 
месяца в фонд поступило более 
двухсот предложений по проек-
там. Не все из них смогут прой-
ти утверждение, но даже если 10 
процентов будут одобрены и по-
лучат софинансирование, это уже 
существенный результат. Кроме 
того, в прошлом году принят за-
кон «О промышленной политике», 
в котором заложен такой важный 
инструмент, как специальный ин-
вестиционный контроль. Согласно 
ему, федеральные и региональные 
власти не могут менять правила 
ведения бизнеса во время реали-
зации проекта.

расширяя горизонт
Безусловно для того чтобы нала-
дить импортозамещение в нашей 
стране, потребуется не один день 
или даже год. В этом убеждены 
многие эксперты. В том числе 
президент Союза нефтегазо-
промышленников Геннадий 
Шмаль, который считает, что ре-
шить проблемы импортозаме-

щения удастся, 
в лучшем слу-
чае, лет за пять, 
да и то не пол-
ностью.

– Безуслов-
но, отечествен-
ные произво-
дители могут 
сделать многое, 
да и уже делают. Так, например, 
сегодня российское насосное обо-
рудование вполне может конкури-
ровать с западным, более того – мы 
можем полностью обеспечить им 
свой рынок. Но немало проблем 
с импортозамещением другого 
оборудования, в некоторых слу-
чаях мы практически полностью 
зависим от иностранных постав-
щиков. Поэтому в сложившейся не-
простой ситуации мы обязаны со-
средоточиться на разработке тех-
нологий и решении проблем им-
портозамещения, – сказал Генна-
дий Шмаль на пресс-конференции 
в ИТАР-ТАСС.

Д и р е к т о р 
по инноваци-
ям и системам 
менеджмента 
Российского 
энергетиче-
ского агент-
с т в а  М и н -
энерго России 
Алексей Конев 
добавил, что не менее важно сфор-
мировать прогноз научно-техно-
логического развития отрасли.

– Сегодня проводится монито-
ринг инновационной деятельности, 
а не управление ею. Это связано 
с тем, что компании, в первую оче-
редь, решают задачи оперативного 
управления, повышения эффектив-
ности с горизонтом планирования 
в три года. Если же мы говорим 
об импортозамещении, сбаланси-
рованном и скоординированном 
развитии энергомашиностроения, 
горизонт необходимо существенно 
расширить. Он должен охватывать 
как минимум десять-двадцать лет. 
Для этого мы сейчас занимаем-
ся разработкой прогноза научно-
технического развития в отраслях 
ТЭКа, в том числе в нефтегазовом 
секторе. Отмечу, что это непро-
стая задача, поскольку последний 
подобный прогноз, насколько 
мне известно, был в конце 80-х 
годов, – пояснил Алексей Конев.

Александр Новак согласен, 
что нефтегазовая отрасль являет-
ся драйвером инноваций. Сложив-
шиеся непростые условия могут 
послужить уникальным шансом, 
чтобы, используя доступные ре-
сурсы, производить конкуренто-
способную продукцию, не уступа-
ющую западным аналогам.

– Я убежден, что российские 
технологии и оборудование мо-
гут быть конкурентоспособными 
как по качеству, так и по цене. 
Кроме того, нефтегазовые компа-
нии готовы заказывать и внедрять 
их, что вселяет определенный оп-
тимизм, – подвел итог министр 
энергетики.

Елена ВОСКАНЯН

премьер‑министр 
дмитрий Медведев
сообщил, что правительство Рос-
сии намерено к лету текущего 
года подготовить Национальную 
технологическую инициативу. 
«Нам нужны комплексные планы 
и дорожные карты по ключевым 
направлениям технологического 
движения», – сказал глава прави-
тельства. Медведев подчеркнул, 
что развитие науки необходи-
мо, что страна имела сильную 
экономику и занимала лидиру-
ющее положение. По его словам, 
в последние годы правительство 
прилагало много усилий, чтобы 
в России заработала инфраструк-
тура поддержки научных иссле-
дований.

Национальная технологиче-
ская инициатива призвана объе-
динить ведущих российских уче-
ных, учебные заведения и иссле-
довательские центры, чтобы про-
гнозировать проблемы на пер-
спективу и заранее вырабатывать 
механизмы их решения.

Министр 
промышленности 
и торговли
Денис Мантуров провел со-
вещание по промышленному 
развитию Дальнего Востока. Его 
участники ознакомились с ходом 
создания на Дальнем Востоке 
территорий опережающего со-
циально-экономического раз-
вития. Глава министерства обра-
тил внимание на необходимость 
при включении предприятий 
в состав резидентов ТОР учиты-
вать текущую ситуацию и пер-
спективы развития индустрии 
соседних регионов. «Создание 
новых производств, тем более 
если предполагается использо-
вание бюджетных инвестиций, 
не должно оказывать негатив-
ного влияния на уже действу-
ющие», – подчеркнул министр.

Министерство 
энергетики
в ходе предварительной прора-
ботки концепции новой системы 
налогообложения отобрало две-
надцать проектов из тридцати 
шести предложенных компа-
ниями для тестирования схемы 
налога на финансовый резуль-
тат (НФР). Это месторождения 
«ЛУКОЙЛа», «Газпром нефти» 
и «Рос нефти». Действующий 
сегодня режим налога на до-
бычу полезных ископаемых 
(НДПИ) разработан таким об-
разом, что под льготы попадает 
до 20 процентов общего фонда 
месторождений, а вступивший 
в силу в начале года налоговый 
маневр, по мнению Минэнерго, 
не позволяет разрабатывать но-
вые запасы при цене на нефть 60 
долларов США за баррель.

заказ получен, и он выполним
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постановлением 
правительства рФ
№ 186 от 2 марта 2015 года вне-
сены изменения в перечень ви-
дов деятельности, запрещенных 
в центральной экологической 
зоне Байкальской природной 
территории. В частности, сняты 
ограничения на сбор и распреде-
ление электроэнергии для нужд 
данной территории, произве-
денной за ее пределами. Ины-
ми словами, разрешается стро-
ить ЛЭП и подстанции для нужд 
этой зоны и для транзита через 
эту зону.

Вместе с тем постановле-
ние накладывает ограничения, 
препятствующие строитель-
ству новых угольных котельных 
(при возможности модерниза-
ции существующих). Изменения 
будут способствовать созданию 
экологически чистых произ-
водств, формированию благо-
приятной среды для развития 
малого и среднего бизнеса.

Одним из авторов проекта из-
менений стало правительство 
Республики Бурятия по резуль-
татам переписки с соответству-
ющими министерствами, ини-
циированной Департаментом 
электрических сетей ЗАО «Си-
бирский ЭНТЦ», а также по ито-
гам общественных слушаний, 
также проведенных специали-
стами ЗАО «СибЭНТЦ».

оптовые цены на газ
для бытовых потребителей вы-
растут на 7,5 процента с 1 июля 
текущего года. Об этом гово-
рится в приказе Федеральной 
службы по тарифам. Текущие 
расценки на газ были утвержде-
ны 25 марта 2014 года.

Кроме того, индексация тари-
фов на электроэнергию для на-
селения составит с 1 июля 
2015 года 8,5 процента, с 1 июля 
2016 года – 6,5 процента, с 1 
июля 2017 года – 5,5 процента 
(без учета введения социальной 
нормы потребления).

Гидроагрегаты 
жигулевской ГЭс
заменят в течение ближайших 
трех лет, сообщила пресс-служба 
ОАО «РусГидро». После замены 
основного оборудования мощ-
ность гидроэлектростанции вы-
растет на 147 МВт.

В настоящее время на Жигу-
левской гидроэлектростанции 
установлено двадцать гидро-
агрегатов, шесть из них были 
модернизированы до 2010 года. 
Остальные проходят модерни-
зацию в рамках договора, за-
ключенного в 2010 году между 
ОАО «РусГидро» и «Силовыми 
машинами». Всего до 2018 года 
будет изготовлено, поставлено 
и смонтировано оборудование 
для 14 гидроагрегатов.

В Алтайском крае идет стро-
ительство важного страте-
гического объекта – «Алтай-

энерго» возводит высоковольтную 
линию 110 кВ. Такого грандиозного 
строительства в регионе не было 
много лет. Протяженность линии 
составляет 106 километров – от на-
укограда до туристско-рекреаци-
онной особой экономической зоны 
«Бирюзовая Катунь». Проект нахо-
дится на особом контроле у руко-
водства МРСК Сибири и губерна-
тора Алтайского края.

Кроме самой ВЛ, на территории 
ОЭЗ будут построены две под-
станции. Сегодня в самом разгаре 
строительство ПС 110 / 10 кВ с одно-
именным названием – «Бирюзовая 
Катунь». В начале года спецтран-
спортом сюда доставили два транс-
форматора. Практически все рабо-
ты по оборудованию трансформа-
торов выполнялись силами самих 
энергетиков – бригадами электро-
монтеров Северо-Восточных, Вос-
точных и Центральных электриче-
ских сетей «Алтайэнерго».

Совет директоров россий-
ской «дочки» итальянского 
энергоконцерна назначил 

Карло Палашано Вилламанью ге-
неральным директором 10 декабря 

В связи с тем, что 26 октября 
2014 года стрелки часов в России 
были переведены на один час 
назад без дальнейшего перехода 
на летнее время, правительство 
РФ издало закон от 24.12.2014 ФЗ 
№ 1465 «Об особенности опре-
деления объемов (количества) 
электрической энергии с исполь-
зованием приборов учета после 
сезонного перевода времени».

Во исполнение этого закона ЗАО «Пе-
троэлектросбыт» приступило к пере-
программированию двухтарифных 

счетчиков электроэнергии, используемых 
потребителями, в связи с несоответствием 
времени на этих счетчиках текущему (мо-
сковскому) времени после введения посто-
янного «зимнего» времени на территории РФ. 
Абонентам об этом было сообщено в счетах 

на оплату за январь 2015 года. При этом от-
метили, что перепрограммирование будет 
выполняться бесплатно силами уполномо-
ченного представителя энергоснабжающей 
организации.

Еще до этого постановления в публикации 
«ЭПР» № 21 (257) («Стоит ли перепрограм-
мировать двухтарифные электросчетчики?») 
шла речь о нерациональности перепрограм-
мирования таких счетчиков и предлагалось 
оставить все как было, поскольку позитивные 
следствия перепрограммирования совершенно 
неочевидны.

Рассмотрим это на примере Санкт-
Петербурга. По данным пресс-секретаря ОАО 
«Петроэлектросбыт» Максима Швецова, число 
абонентов у них на сегодняшний день состав-
ляет 1 840 000. Перепрограммированию под-
лежат более 700  000 двухтарифных электро-
счетчиков. Из них для 200  000 перепрограм-
мирование осуществляется дистанционно. 
Это касается тех, у кого показания счетчиков 
снимаются автоматически. А вот более 500   000 
счетчиков должны будут перепрограммиро-

вать представители «Петроэлектросбыта», ко-
торым абонент должен предоставить доступ 
к месту установки счетчика. Таким образом, 
в Санкт-Петербурге 62 процента – однотариф-
ные счетчики. Абоненты по ним платят только 
по дневному тарифу. Электрических счетчиков 
двухтарифных – 38 процентов. Если при пе-
репрограммировании ночное время станет, 
как было, с 23 до 7 часов утра, а не с 22 до 6, 
то что от этого изменится в положительную 
сторону? Ведь плата по ночному тарифу состав-
ляет в среднем до 15-20 процентов от общих 
затрат на потребленную электроэнергию квар-
тиры. В редких случаях – до 25-27 процентов. 
А во что обойдется перепрограммирование 
одного электросчетчика? По данным Макси-
ма Швецова, осенью 2014 года коммерческие 
фирмы называли цену в 1000-1500 рублей. Та-
ким образом, выполнение закона от 24 декабря 
2014 года за № 1465 обойдется городу пример-
но в 300 миллионов рублей, а по РФ – в преде-
лах 15 миллиардов рублей.

Следует ли создавать ненужные и неаргумен-
тированные трудности «Петроэлектро сбыту» 
и подобным организациям РФ, а также и на-
селению?

Ефим ЛЕСМАН, инженер-энергетик

В «Энел россия» сменилось руководство
В должность генерального директора ОАО «Энел Россия» 13 марта вступил Карло 
Палашано Вилламанья (на фото). На этом посту он сменил Энрико Виале, который 
назначен на должность главы направления «Глобальная генерация» группы Enel.

2014 года с двумя отлагательны-
ми условиями: прекращением его 
членства в ревизионной комиссии 
ОАО «Энел Россия» и получением 
разрешения на работу в Российской 
Федерации. На сегодня эти условия 
выполнены, и господин Виллама-
нья зарегистрирован в Едином го-
сударственном реестре юридиче-
ских лиц в качестве генерального 
директора ОАО «Энел Россия».

Карло Палашано Вилламанья 
родился в 1959 году в Риме. Юрист 
по образованию (он окончил уни-

верситет La Sapienza в 1983 году), 
господин Вилламанья получил до-
полнительное образование в сфере 
финансов и в 1990 году окончил 
аспирантуру со специализацией 
в области международного нало-
гообложения.

Начал карьеру в группе Enel 
в 1999 году, до этого занимал 
различные руководящие долж-
ности в компаниях Aeroporti di 
Roma SpA, Associazione Bancaria 
и Finmeccanica SpA. Прежде 
чем возглавить бизнес Enel в Рос-

сии, он порядка десяти лет руко-
водил налоговым подразделением 
группы Enel. Затем занимал пози-
ции генерального директора ком-
пании Enel.factor, а также входил 
в советы директоров ряда компа-
ний, входящих в группу Enel.

С 2008 года Карло Вилламанья 
входил в состав ревизионной комис-
сии ОАО «Энел Россия», а на протя-
жении последних трех лет возглав-
лял деятельность этой комиссии.

Игорь ГЛЕБОВ

Бремя перепрограммирования

на алтае подключают особые зоны
Специалисты «Алтайэнерго» (филиала ОАО «МРСК Сибири», входит в группу 
«Россети») ведут строительство новой высоковольтной линии электропередачи 
«Бирюзовая Катунь». Часть работ энергетики выполняют своими силами.

«Мы приняли решение о прове-
дении определенных работ своими 
силами, потому что, во-первых, это 
менее затратно, чем привлечение 
подрядчиков, – говорит директор 
«Алтайэнерго» Сергей Приб, – а, 
во-вторых, наш персонал обладает 
большим опытом и специальными 
навыками именно в данных видах 
работ».

В настоящее время строитель-
ство новой ВЛ выполнено на 85 
процентов. Смонтировано почти 
32 километра провода, установле-
но 500 анкерных и промежуточ-
ных опор. На Бийской ТЭЦ, откуда 
линия возьмет свое начало, завер-
шена отделка здания закрытого 
распредустройства 110 кВ. Идет 
монтаж оборудования.

Строительство ВЛ 110 кВ «Бий-
ская ТЭЦ – Бирюзовая Катунь» ве-
дется для энергоснабжения особых 
экономических зон «Бирюзовая 
Катунь» и «Сибирская монета» 
(игорная зона), улучшения каче-
ства энергоснабжения нескольких 
районов Алтайского края, повы-
шения инвестиционной привле-
кательности региона. В рамках 
проекта кроме самой ВЛ будут по-
строены две подстанции напряже-
нием 110 / 10 кВ, мощностью по 25 
МВА на территории ОЭЗ «Бирюзо-
вая Катунь» и «Сибирская монета».

Для строительства энергетики 
используют уникальные техноло-
гии и материалы. Опоры и их фун-
даменты имеют антивандаль-
ную и антикоррозийную защиту. 
На всех переходах воздушной 
линии через инженерные и при-
родные преграды применяется 
усиленный сталеалюминиевый 
провод с сечением 300 квадратных 
миллиметров.

Высоковольтная линия будет 
проходить по территории райо-
нов, рельеф которых весьма раз-
нообразен – степи, поля, леса, гор-
ная местность. Также ВЛ на своих 
металлических «ногах» (опорах) 
«перешагнула» две реки – Бию 
и Катунь.

Ольга МАРИНИЧЕВА




